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听证会内容实录：

主持人：尊敬的各位听证参加人，大家下午好！

为进一步优化水资源配置，根据《深圳市水库功能优化

调整方案》，新区水务局组织开展了枫木浪和罗屋田水库取

消饮用水水源保护区的有关工作，编制了《大鹏新区枫木浪

和罗屋田水库饮用水水源保护区取消可行性研究报告》《大

鹏新区枫木浪和罗屋田水库饮用水水源保护区生态环境保

护规划》等材料。根据《广东省重大行政决策听证规定》《深

圳市行政听证办法》等有关规定的要求，今天在这里召开关

于大鹏新区枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护区事

项的听证会，充分听取各方意见、建议。我是大鹏新区政法

和社会工作局的郭书言，是本次听证会的主持人。我代表大

鹏新区水务局，对大家的到来表示热烈的欢迎和衷心的感

谢！现在请书记员宣读会场纪律和注意事项。

书记员：1.听证参加人需由本人参加，不得委托或授权

他人（含近亲属）参加。

2.听证会结束后需对《听证会听证笔录》进行确认并签

名，请耐心等待，不得提前离场。

3.听证会召开期间请将通讯工具关闭或设置为振动状

态。

4.请勿吸烟、随意走动、大声喧哗或进行其他妨碍听证

秩序的活动。

5.除记者外，未经听证主持人许可，不得擅自进行录音、

录像、拍照。
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6.听证参加人发问或发表意见建议需严格按照《听证会

议程》进行，在他人发言时，不得打断他人发言，发言应文

明礼貌，不得进行人身攻击以及发表听证会主题以外的言

论。

7.在听证参加人发表意见阶段，听证参加人需要发问或

发表意见建议的，应先举手示意，经听证主持人同意后发言。

8.在听证参加人发表意见阶段按照“一问一答”原则由

听证参加人进行发问，再由听证陈述人进行回应，一次提问

对应一次回应，回应结束后再进行下一轮提问或发表意见建

议。

9.在听证辩论阶段，听证参加人仍需再次提问或反驳听

证陈述人观点的，应举手示意，经听证主持人同意后听证参

加人可以再次提问或反驳听证陈述人的观点。

10.听证参加人每次提问或发表意见建议的时间控制在

5 分钟之内，发言内容请集中在向听证事项提出意见和建议

上。

11.在听证最后陈述阶段，听证参加人应表明自己对听

证事项的最终意见。

12.听证主持人有权对违反听证纪律者予以警告，对严

重扰乱听证会纪律或多次警告无效者可责令退出会场。

主持人：下面听证会正式开始。首先由我来介绍一下参

加本次听证会的人员情况。本次听证会到场参加人员共 13

人，其中听证主持人 1 人：郭书言（深圳市大鹏新区政法和

社会工作局法制事务中心职员）；听证陈述人 2 人：黄峰（深

圳市大鹏新区水务局水资源和供水保障科科长）、昝雄风（深
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圳市水务规划设计院股份有限公司项目经理）；书记员 1 人：

胡蓉（深圳市大鹏新区水务管理中心职员）；听证参加人 9

人：陆华（市人大代表）、钟杰锋（区人大代表）、焦朝发

（区政协委员）、黎双飞（教授）、曾桂英（市民代表）、

利月良（市民代表）、许淑炬（市民代表）、陈胜（市民代

表）、林春敬（供水企业代表）。

接下来进入听证陈述人陈述阶段，由大鹏新区水务局水

资源和供水保障科科长黄峰同志陈述听证事项内容。

陈述人：大家下午好，我是大鹏新区水务局黄峰，今天

我们听证会的代表非常有代表性，有市、区人大代表、区政

协委员、市民代表、供水企业代表、专业技术代表等，非常

感谢你们对新区工作的支持。

本次陈述由我向大家介绍本次听证枫木浪和罗屋田水

库取消饮用水水源保护区的背景、水库功能优化调整情况、

取消的原则、取消后的供水保障方案及生态环境保护规划等

内容。

枫木浪水库位于大鹏新区南澳街道，于 1969 年建成完

工，是以供水为主，兼顾生态和防洪的小（1）型水库，集

雨面积 4.97km²，总库容 629.90 万 m³，是目前南澳水厂水源

地。枫木浪水库饮用水水源保护区共 4.83km²，其中一级水

源保护区面积为 1.68km²，二级水源保护区面积为 3.15km²。

罗屋田水库位于大鹏新区葵涌街道，于 1965 年建成完

工，是以供水为主，兼顾生态和防洪的小（1）型水库，集

雨面积 8.27km²，总库容 372.66 万 m³，是目前庙角岭水厂水

源地。罗屋田水库饮用水水源保护区共 8.39km²，其中一级
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水源保护区面积为1.34km²，二级水源保护区面积为7.05km²。

水源保护区调整是优化水资源配置、落实水库功能定位

调整的需要。珠江三角洲水资源配置工程已于今年 6 月正式

向我市供应西江水，我市形成了东、西江城市双水源供水格

局。市水务局在东西两江双水源格局初步形成的基础上，从

优化水资源配置、推动土地集约节约利用、保障经济社会高

质量发展的角度，对全市水库功能进行充分论证，编制了《深

圳市水库功能优化调整方案》，拟取消枫木浪水库、罗屋田

水库两座水库的供水功能。大鹏新区将加大优质的境外引水

保障，完善水源互联互通系统，进一步集约化、标准化管理

本地水源，提供更加安全可靠的供水，同时退还被挤占的河

道生态用水。

本次枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护区的原

则是：（1）坚持水质保障。饮用水水源保护区的优化调整，

必须切实保障水质达标和水源安全，做到调整后保护力度不

减、生态环境质量不降。取消饮用水水源保护区，必须通过

实施水源（供水）保障工程等，确保供水安全。（2）坚持

区域统筹。坚持整体谋划，充分考虑山水林田湖草沙整体性

和生物多样性的保护，并结合相关规划，科学统筹饮用水水

源保护区优化调整工作。（3）坚持科学规范。严格按照国

家、省、市相关技术规范和指引要求，保证饮用水水源保护

区优化调整工作的科学性、规范性。（4）坚持严格控制。

饮用水水源保护区优化调整作为重大行政决策事项，严格按

照调整流程开展工作。

枫木浪水库取消供水功能及饮用水水源保护区后，利用
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大鹏半岛支线引东江境外水源，利用大鹏、南澳片区水源保

障工程等输配水工程、香车泵站及供水管线工程、东涌水库

至香车水库输水隧洞等新区内输配水工程，可将东涌、香车

水库作为南澳水厂主要水源，赤坳、径心水库及东江境外水

作为第二水源。罗屋田水库取消供水功能及饮用水水源保护

区后，本地径心水库作为庙角岭及规划丰树山水厂主水源，

由赤坳水库作为第二水源，不足部分引用东江境外水源补

充。枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护区后，将仍应

按照“防洪能力不降低、水面面积不减少、水库水质不下降”

的原则加强管理。

主持人：感谢陈述人的介绍。下面进入听证参加人发表

意见建议及提问环节，希望各位能够畅所欲言，为枫木浪和

罗屋田水库取消饮用水水源保护区提供宝贵的意见。

下面我们就进入听证参加人发表意见建议及提问环节，

我们按座次由左到右依次发言。

陆华：我是市人大代表陆华。枫木浪水库水源保护区取

消去年已作为人大建议提出，新区确实可利用的土地较少，

取消保护区是必要的。想问下取消枫木浪和罗屋田水库饮用

水水源保护区后，水库不再有供水功能，可用本地水资源将

减少，对大鹏新区供水有什么影响？会不会有供应不足的情

况？

陈述人：珠江三角洲水资源配置工程已于今年 6 月正式

向我市供西江水，全市形成了东、西江城市双水源供水格局，

就新区而言，有了西江水的补充，东江供水将会有更多的富

余量可保障新区的用水需求。取消枫木浪、罗屋田水库饮用
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水水源保护区后，大鹏新区将利用大鹏支线（设计规模 40

万 m³/d）引入径心水库，通过坝光支线（设计规模 20 万 m³

/d）、大鹏应急供水工程永久段（设计规模 5 万 m³/d）及大

鹏、南澳片区水源保障工程（设计规模 6 万 m³/d）向新区各

水厂按需调配，形成以利用本地水资源为主，东江境外引水

为备用水源的供水格局，可满足新区近期 4400 万 m³，远期

9500 万 m³的需水量，枫木浪和罗屋田水库原供水区域葵涌和

南澳片区均可满足。请陆华代表您放心，新区供水水源是可

以得到充足保障的。

钟杰锋：我是区人大代表钟杰锋，非常荣幸能够参加本

次听证会。听了陈述人介绍，对两个水库为什么取消水源保

护区的考量已比较清楚。随着珠江三角洲水资源配置工程的

实施见效，改变了深圳单一东江水的供水格局，深圳饮用水

得到了东江、西江的双重保障。供水安全、生态安全局面进

一步夯实。为了更好的利用水资源，提升生态环境，对新区

来讲，取消保护区的工作是实事求是、善作善成的，与新区

加快建设世界级滨海生态旅游度假区等发展思路是契合的。

我这里建议这两个水库取消水源保护区后能向生态补给型

水源方向发展，为当地河流流域、生态提升发挥重要作用。

陈述人：非常感谢这位代表的宝贵建议。枫木浪和罗屋

田水库取消保护区后，将继续发挥防洪和生态功能，我们将

会根据下游南澳河和葵涌河的生态景观需求适当加大生态

补水，退还原供水水库占用的生态流量，相信下游河道的生

态景观效益将会得到有效提升。

焦朝发：我是区政协委员焦朝发。认为取消保护区是可
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行的。想问下枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护区后

片区供水能否得到保障，是否进行了充分的论证，有关报告

或方案是否征求相关单位意见并邀请专家论证？

陈述人：枫木浪和罗屋田水库取消水源保护区后，为确

保片区供水，新区结合现状和规划，组织编制了《大鹏新区

枫木浪和罗屋田水库饮用水水源保护区取消可行性研究报

告》，对片区的水源供需情况、取消水源保护区后水资源配

置进行了分析，制定了水源供水保障方案，有关报告已征求

相关职能部门意见并组织完成了专家审查。我们取消两个水

库饮用水源保护区一定是以片区供水有效保障的前提来推

进的。

黎双飞：我是专家代表黎双飞。两个水库取消保护区的

相关方案之前已仔细查阅，个人认为比较完整，希望取消保

护区后：一是建议新区加快推进非常规水资源利用，加强对

水资源节约保护的宣传，广泛开展节约用水的宣传教育，充

分利用再生水、雨水资源，结合节约水量，补充取消枫木浪

和罗屋田水库供水功能后的本地水资源缺口；二是在取消枫

木浪和罗屋田水库水源保护区后，建议做好水库生态环境保

护及水质监管。依照相关区域用地属性，落实生态及环保目

标，依法依规做好对应的生态保育、水污染治理、生态保护

等工作；加强水质监测与评估，提升突发水环境污染事件预

防及应急处理能力，推动区域绿色发展，促进自然生态资源

高质量利用。

陈述人：非常感谢这位听证参加人的宝贵建议，对我们

后续的工作有非常大的帮助，我们会积极落实您的宝贵意
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见，我们已经编制了取消保护区后的生态环境保护规划，明

确了目标并制定了相应的措施，后续将会做好落实，同时加

强环境保护和水质检测工作，落实好生态及环保目标。

曾桂英：我是市民代表曾桂英。罗屋田水库集雨区内有

穿越线三水线，请问水库取消饮用水水源保护区后是不是会

向市民开放？

陈述人：目前两个水库的功能均为供水、防洪和生态景

观，在取消水源保护区后，水库仍保留防洪与生态景观功能，

水库管理仍须严格按照《水库大坝安全管理条例》等相关管

理规定管理。同时，根据《深圳市人民政府关于规范饮用水

水源保护区划定和优化调整工作的通知》（深府〔2021〕46

号），所有取消饮用水水源保护区的水库，应全部作为生态

景观型水库管理，其具备开放的可能性，枫木浪水库目前正

在实施除险加固，罗屋田水库除险加固工程即将开工，接下

来我们将结合除险加固工程实施情况，进一步研究水库开放

事宜。

利月良：我是市民代表利月良。枫木浪和罗屋田水库取

消饮用水水源保护区后，对当地居民有没有什么利好，能否

产生很好的社会效益？

陈述人：两个水库取消饮用水水源保护区后，按照水质

不下降的原则管理，继续发挥防洪和生态功能，将分别根据

下游南澳河和葵涌河的生态景观需求适当加大生态补水，退

还原供水水库占用的生态流量，会有效提升下游河道的生态

景观效益，结合之前已建成的南澳河和葵涌河碧道为市民提

供景色优美、生态健康的亲水长廊，增加市民亲水体验，进
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一步提升市民的获得感，幸福感；同时保护区取消后，我们

后续会研究水库开放事宜，结合当前正在实施的鲲鹏径打

造，将绿道、水库、水库下游河流碧道等生态资源串联起来，

形成更具吸引力和生态亲和力的生态休闲长廊，为市民提供

户外休闲运动更好的去处，产生比较好的社会反响。

许淑炬：我是市民代表许淑炬。枫木浪水库饮用水水源

保护区有大龙村及半天云村，水源保护区取消后，街道、村

委可以对原水源地的土地利用起来吗？

陈述人：本次调整是针对水源保护区范围进行调整取

消，取消后的保护区仍需要参照水库及其周边范围的土地等

相关要求进行管理，需符合相关规划及国土、规资、交通等

部门管理办法。原保护区范围内的大龙村、半天云村的土地

利用及相关建设等须以市、区政府部门土地管理权限及要求

为准，尤其重视建设及利用过程的排水去向等，可以开展保

护性开发。

陈胜：我是市民代表陈胜。枫木浪和罗屋田水库取消水

库饮用水源保护区后，对水库防洪功能有影响吗？

陈述人：目前枫木浪和罗屋田水库功能为供水、防洪和

生态景观，在取消水源保护区无供水任务后，水库仍保留防

洪功能，无供水保障所要求的水库最低蓄水位限制，防洪调

蓄空间将增大，更有利于下游防洪安全。同时，水库管理单

位将仍按当前标准对大坝、溢洪道等水库主体及附属设施进

行管理维护，按照规定制定水库大坝安全管理应急预案、防

洪抢险应急预案、调度规程、调度运用计划等并严格执行，

加强调度和应急管理等，充分发挥水库防洪功能，确保下游
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民众的生命财产安全。

林春敬：我是供水企业代表林春敬。刚陈述人已介绍，

两个水库取消保护区后我们水厂的原水是有保障的。建议加

强片区原水管网和自来水供应互联互通，为民众提供安全、

稳定的供水保障。

陈述人：新区非常重视原水管网及自来水管网互联互通

的建设。原水管网方面，此前新区已实现东江原水通过大鹏

半岛支线、坝光支线、大鹏应急供水等工程输送至葵涌、大

鹏街道辖区；近期新区负责建设的大鹏、南澳片区水源保障

工程已基本完工，完成通水后可将东江水输送至南澳片区，

进一步提升了新区的原水保障能力。同时自来水管网方面，

新区正在结合鹏坝通道、坪西快速路，南澳-东西涌干道等

道路建设同步推进配套供水管网建设，加快实现坝光水厂向

大鹏、南澳片区转输供水，南澳中心片区向东西涌片区转输

供水，进一步加强供水管网的互联互通，后续新区将会积极

谋划，协调推进，为民众提供更加安全、稳定的供水保障。

主持人：看看各位代表还有没有相关补充？

各听证参加人都表示没有。

主持人：现在进行现场辩论环节，需要辩论的听证参加

人需举手示意，现在请举手示意。

各听证参加人有无其他事项需要进行辩论？

各听证参加人没有举手。

主持人：下面进入发表总结性意见阶段，请各位听证代

表做最后简短陈述，是否同意枫木浪和罗屋田水库取消饮用

水水源保护区。
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陆 华：同意。

钟杰锋：同意。

焦朝发：同意。

黎双飞：同意。

曾桂英：同意。

利月良：同意。

许淑炬：同意。

陈 胜：同意。

林春敬：同意。

主持人：非常感谢各位听证参加人，请听证陈述人进行

总结陈述。

陈述人：感谢各位听证参加人的精彩发言和宝贵建议，

大家对大鹏新区枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护

区事项提出了很多宝贵的意见，也给了我们很多有益的启

示。我们会积极落实各位参加人的宝贵意见，积极落实枫木

浪和罗屋田水库取消饮用水水源保护区后的供水保障措施

和生态环境保护措施。

主持人：自 2024 年 7 月 22 日公布举行听证会的公告以

来，大鹏新区水务局严格按照法定程序开展了相关工作，在

与会各位的大力支持下，听证会得以顺利召开。今天的听证

会，大家对大鹏新区枫木浪和罗屋田水库取消饮用水水源保

护区事项提出了很多宝贵的意见和建议，我代表大鹏新区水

务局感谢今天出席听证会的各位听证代表，感谢你们对新区

工作的关注和支持。欢迎今后继续积极参与我们的听证活

动！
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今天的听证会就到此结束，谢谢大家！请各位听证代表

稍等片刻，我们的工作人员正在打印听证会笔录，一会请各

位核对后在笔录上签名。
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